

# Navegaciones e integraciones

**E**xiste un vínculo especial entre América Latina y la península Ibérica, a pesar de los pesares. José Saramago abordó esa relación en 1986 (año de la entrada de España y Portugal en la Comunidad Europea), cuando publicó su novela *La balsa de piedra*. En ella narra cómo la Península se separa del resto de Europa y navega por el Atlántico en dirección a Sudamérica, como si de una balsa de piedra se tratase. Ese vínculo ha sido también migratorio, con sus altos y bajos. La efeméride de 1992 estuvo marcada en España, encuentros oficiales aparte, por el asesinato racista de una trabajadora dominicana, Lucrecia Pérez, en Madrid. Aquello quería provocar un fre-

no a la inmigración, pero la historia ha ido por otro lado. La inmigración latinoamericana ha mostrado resiliencia.

Hoy, entre la tripulación residente y residente en Iberia e islas aledañas hay millones de personas nacidas en Latinoamérica que pueden ayudar a que se llegue a buen puerto. A pesar de la nueva emigración iniciada con la crisis, entre la población empadronada en España a 1 de enero, 2.458.394 personas nacieron en el continente americano, un 5,22% del total de la población (aproximadamente un millón de ellas cuentan con nacionalidad española). En Ecuador habían nacido 454.993; en Colombia, 369.631, y en Argentina, 270.147. La capacidad emprendedora de los inmigrantes latinoamericanos ha ido en las últimas décadas desde el ámbito cultural hasta el ámbito económico, pasando por la participa-

ción en múltiples asociaciones de diversos barrios. Sin embargo, ¿ha tocado la inmigración latinoamericana un techo de cristal? ¿Usa el ascensor social?

La pertenencia de la península Ibérica a la Unión Europea debería ayudar a navegar por el Atlántico, pues también en Bruselas se aprecia un renovado interés por reforzar lazos con América. Decía Josep Pla, nombrando navegantes de Cadaqués, que en mar abierto es más segura una embarcación grande que una pequeña y que la navegación en común es compatible con la vida individual. Cadaqués es ejemplo de tierra de marineros que antaño "hicieron las Américas" y que hoy acoge cientos de Latinoamericanos. Hay procesos de iberoeuropeización de América y de americanización de Iberia y Europa que continúan. Hablémoslo. ●